

Scénarios pour l'avenir

Groupe québécois de prospective, *Le futur du Québec au conditionnel*, Gaétan Morin éditeur, 1982

André Delisle

Number 9, Spring–Summer 1983

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/21267ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Nuit blanche, le magazine du livre

ISSN

0823-2490 (print)

1923-3191 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Delisle, A. (1983). Scénarios pour l'avenir / Groupe québécois de prospective, *Le futur du Québec au conditionnel*, Gaétan Morin éditeur, 1982. *Nuit blanche*, (9), 34–34.



SCÉNARIOS POUR L'AVENIR

L'avenir est imprévisible. Qui pouvait prévoir la chute dramatique du prix du pétrole international, la grande vogue des ordinateurs individuels ou l'extrême dureté du gouvernement dans ses négociations avec le secteur public?

La prospective est un art difficile qui consiste à prédire scientifiquement le futur en analysant rigoureusement la réalité actuelle. La première partie du livre *Le futur du Québec au conditionnel* est précisément consacrée au «Québec du temps présent». La matière de base provient d'une étude très élaborée du Groupe québécois de prospective, regroupement de chercheurs des universités québécoises. Effectuée pour le compte de l'Office de planification et de développement du Québec (OPDQ), l'étude a donné lieu à la publication de 27 volumes. Le contenu aurait pu rester sur les tablettes des bureaux gouvernementaux si quelques participants n'avaient pas décidé d'en reprendre l'essentiel dans un livre accessible au grand public.

Les textes de la première partie portent donc sur les diverses facettes de la vie sociale québécoise. M. Kimon Valaskakis, directeur du groupe GAMMA de l'Université de Montréal, y traite des relations extérieures alors que les thèmes de l'économie, de l'écologie, de la technologie et des valeurs ont été confiés à d'autres personnes bien connues dans les milieux scientifiques d'ici —



Pierre Dansereau, Pierre André Julien et Roger Blais.

Quant à la deuxième partie, il est intéressant de l'aborder à la lumière des virages de toutes sortes que proposent les gouvernements, car elle contient précisément trois scénarios sur l'évolution du Québec. L'un d'eux prolonge les tendances passées et actuelles. L'autre nous montre un Québec souhaité par plusieurs: grande qualité de vie, promotion des valeurs nouvelles et... indépendance. Mais le scénario qui valorise l'ouverture aux innovations technologiques, le maintien d'un taux de croissance élevé et le respect de l'équilibre écologique se rapproche peut-être plus de la trajectoire qui se dégage des événements actuels. À nous de juger et d'élaborer notre propre scénario.

En ce sens, ce livre est très utile puisqu'il explique l'approche de la prospective et la méthode des scénarios. L'exercice peut s'avérer d'autant plus important, sur le plan individuel, que ce champ a été presque complètement abandonné par les agences gouvernementales. *Le futur du Québec au conditionnel* est la dernière pièce majeure à laquelle ont contribué des organismes gouvernementaux de planification. Pourtant, au moment où les changements se succèdent à un rythme effréné, il est plus que jamais nécessaire d'avoir des techniques qui visent à éclairer les décisions du présent en réduisant cette zone d'ignorance qu'est l'avenir.

Pour les prospectivistes, le présent est un laboratoire du futur. Le message des auteurs des divers scénarios proposés est que l'avenir n'est pas totalement prévisible. Si certaines de ses composantes peuvent être délimitées avec une relative précision, plusieurs incertitudes demeurent. Mais l'espace qui reste est celui où les choix individuels et collectifs peuvent encore s'exercer. Si le passé est moulé et figé dans l'histoire, l'avenir, lui, reste multiple et ouvert. La prospective est cet art qui nous permet de décoder, sinon d'influencer les domaines du futur qui nous concernent.

Groupe québécois de prospective, *Le futur du Québec au conditionnel*, Gaétan Morin éditeur, 1982.